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1  Buchstaben und Laute

Buchstaben und Laute 1

In der gesprochenen Sprache setzen wir Wörter aus Lauten zusammen. 

Diese gesprochenen Laute schreiben wir in der Schriftsprache mit Buchstaben aus 

unserem Alphabet.

Das deutsche Alphabet hat 26 Buchstaben. Jeden Buchstaben gibt es als Großbuch-

staben und als Kleinbuchstaben:

 � A a B b C c D d E e F f G g H h I i J j K k L l M m

N n O o P p Q q R r S s T t U u V v W w  X x Y y Z z

Der Buchstabe ß ist in der Schriftsprache ein Sonderzeichen. Wir schreiben das 

„scharfe s“ immer klein, weil es nur am Ende oder in der Mitte eines Wortes steht.

 � die Soße, beißen, gießen, groß, heiß

der Fuß
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3  Buchstaben und Laute

Zwielaute ai/ei und eu/äu 4

Die Zwielaute ai und ei klingen beim Sprechen ähnlich. Nur wenige Wörter schreiben 

wir mit ai, die meisten Wörter mit ei:

 � ai:  � ei:

der Hai | der Kaiser | der Mai (Monat) | das Ei | das Kleid | das Eis  | 

der Laich (Eier von Wassertieren) | die Meise | die Seite (eines Buchs) | 

der Mais | die Saite (einer Gitarre) | das Seil | scheinen | weinen | 

das Waisenkind (Kind ohne Eltern) frei | klein | heiß | drei

Auch die Zwielaute eu und äu klingen fast gleich. Viele Wörter schreiben wir mit eu. 

Wörter mit äu entstehen meist aus verwandten Wörtern mit dem Zwielaut au.

 � eu:  � äu:

die Beule | der Beutel | die Eule   | das Haus � die Häuser

die Scheune | die Leute | die Maus � die Mäuse

freuen | etwas bereuen | leuchten bauen � das Gebäude

neu | neun rauben � der Räuber

der Traum � träumen | blau � bläulich

Die verdoppelten Vokale aa, ee und oo 5

Einige Wörter schreiben wir mit den verdoppelten Vokalen aa, ee und oo. Dann spricht 

man den Vokal lang aus.

 � aa: der Aal (schlangenförmiger Fisch) | das Haar | der Saal |  

der Staat | die Waage | enthaaren (Haare entfernen) | waagerecht

 � ee: das Beet (Blumenbeet) | die Fee | der Kaffee | der Tee | 

das Heer | das Meer | der See | die Idee | der Klee | 

leeren (Mülleimer leeren) | leer

 � oo: das Moor (Sumpfl andschaft) |  das Moos | 

der Zoo | moosgrün

die Waage

die Erdbeere

das Boot
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6  Buchstaben und Laute

Der f-Laut – f, v oder pf 10

Wörter mit dem f-Laut schreiben wir meist mit F/f:

 � der Faden | die Faust | die Feier | das Fieber | der Fisch | 

das Foto | der Hafen | das Schaf | der Beruf | fangen | 

fegen | finden | rufen | flott | scharf

Einige Wörter schreiben wir mit V/v. Dieser f-Laut heißt oft das „Vogel-V“, 

weil der Buchstabe einem fl iegenden Vogel gleicht. 

 � der Vater | das Veilchen | das Volk | der Nerv | vier | vielleicht |  

voll | vornehm | naiv

Einige Wörter schreiben wir mit Pf/pf. Wenn du deutlich sprichst, kannst du 

das „p“ vor dem „f“ gut hören. 

 � der Pfau | das Pferd | der Pfirsich | die Pfütze | der Kopf | 

der Topf | pfeifen | pflücken | pfuschen | pfiffi g

Der w-Laut – w oder v 11

In der Regel schreiben wir den w-Laut mit W/w:

 � die Welle | die Waage | die Wand | 

der Wind | der Wurm | die Wiese 

Bei einigen Wörtern (besonders bei Wörtern aus anderen Sprachen) sprechen 

wir den Buchstaben V/v als w-Laut wie bei „Wasser“: 

 � die Vase | die Vene | das Video | die Villa | 

die Visite (Besuch eines Arztes bei Patienten 

im Krankenhaus) | der Vulkan | das Klavier | 

die Olive | violett | privat

der Fuß

die Pfanne

der Wald

die Violine (Geige)

der Vogel
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9  Buchstaben und Laute

C/c und Ch/ch am Anfang von Wörtern 16

Wir sprechen die Buchstaben C/c und Ch/ch am Anfang von Wörtern unterschiedlich:

 � als k-Laut:  der Clown | Clara | der Computer | das Cabrio | das Café | 

der/das Cartoon | der Cousin | clever | das Chaos (Unordnung) | 

das Chamäleon | der Christbaum | der Chiemsee | der Chor

 � als tsch-Laut:  das Cello (Musikinstrument) | der Champion | 

der Chili | der Chip | der Chat

 � als s-Laut: der Cent | das Center (großes Kaufhaus)

 � als sch-Laut: der Chef | chic | die Chance

Bei einigen Wörtern wird das Ch in Deutschland unterschiedlich 

gesprochen – als k-Laut oder als sch-Laut:

 � die Chemie | der Chinese | der Chirurg

b, d und g am Ende von Wörtern 17

Am Ende von Wörtern klingen die Buchstaben b, d und g oft anders. 

Aber du kannst hören, wie du sie am Ende schreiben musst: Verlängere die Wörter!

 � b klingt wie ein p-Laut: 

der Dieb � die Diebe | das Kalb � die Kälber | 

lieb � das liebe Kind | gelb � die gelbe Blume

 � d klingt wie ein t-Laut: 

der Hund � die Hunde | der Wald � die Wälder | 

das Bild � die Bilder | rund � der runde Ball

 � g klingt wie ein k-Laut: 

der Tag � die Tage | der Zug � die Züge |

der Zwerg � die Zwerge

Ich bin clever!

Du auch?

Und wie

sprichst du?

der Korb � die Körbe

das Pferd � die Pferde

die Burg � die Burgen
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